

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 11 DE JUNIO DE 1904

NÚMERO 612

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana
v. de Echeverría. Set. 4.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 821

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,
(antes Pagés hermanos sucesores).

Compagnie Generale Transatlantique

El vapor correo "La Normandie", de 6489 toneladas, 6500 caballos 17 1/2 millas, que antes estaba en la línea de New York al Havre, llegará á Limón el día 1º de Junio próximo saliendo el mismo para Europa.

El mismo vapor saldrá de San Nazaire para acá el día 9 de octubre próximo, asegurando así á los pasajeros en la dos direcciones viajes tan rápidos como confortables. Para informes y reservar los camarotes dirigirse á FELIPE ALVARADO & C^o, Agente.—Mayo 22. 8 v.

La mejor hacienda para engorda de ganado

Se vende en Turrialba, á diez minutos de la estación del Ferrocarril, una hacienda de 436 manzanas, de las cuales 400 de magníficos repastos y el resto de bosques con aguadas muy buenas y abundantes. La hacienda engorda con facilidad más de 600 vacillos. Las desmolinadas y demás gastos de asistencia no llegan á Cr. 2,000.00 anuales. Al precio de Cr. 100.00 manzana, en que se vende, produce el capital invertido más de 30 o/o anual. Se vende parte al contado y resto á plazos. En esta imprenta informarán.—15 de abril. 1 m. atl.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infectado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE.
Junio 5.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N^o 26

APARTADO 109

Oficial

Se nombra á doña Rufina G. de Vargas para maestra de la escuela mixta de El Desmonte del cantón de San Mateo.

—A don Pedro Ortiz y á doña Josefa de Jiménez, para maestras de las escuelas de varones y niñas de Miramar, respectivamente.

—A doña Ernestina González para maestra de la escuela elemental de varones de la ciudad de Alajuela, en reemplazo de la señorita Oliva Sánchez.

—Se permite á la Junta Edificadora del templo de Santa Bárbara de Pavas de este cantón central, que celebre tres turnos para arbitrar fondos.

—Se emancipa á la menor María Prestinary Pérez á solicitud de su tutor Teodoro Prestinary Pérez.

—Se nombra á don Luis Gutiérrez Bolandí para Jefe Político del cantón de Barba de la provincia de Heredia.

Notas de Heredia

7 de junio.—Para el veinticuatro del corriente se prepara en esta ciudad un rumboso baile, para el cual se ha organizado ya el comité respectivo.

—La Municipalidad ha acordado colocar en el salón municipal los retratos de los beneméritos heredianos, doctor don Juan J. Flores, don Joaquín Lizano y don Rafael Moya. El 15 de setiembre ha sido el día señalado para la colocación de dichos retratos.

—Un joven Chaverri ha venido del Seminario atacado de sarampión. El activo doctor don Benjamín de Céspedes ha dado ya las correspondientes órdenes de aislamiento.

—En las escuelas de esta ciudad también serán colocados los retratos del licenciado don Mauro Fernández y don Joaquín Lizano.

—En casa de la apreciable señora doña Teófila Zamora ha habido en estos días simpáticas reuniones de confianza.

—Los señores don Francisco González y don Pablo Lépiz han retirado las renunciaciones que habían puesto del cargo de municipales.

—Para julio han trasladado el viaje que tenían proyectado á los Estados Unidos los caballeros doctor don Crisanto Badilla y don Ricardo Morales.

—El cura de esta ciudad ha hecho firmar una manifestación á las señoritas, en la cual se comprometen á no volver á bailar.—Corresponsal.

De Alajuela

Visitando un turista el bellísimo camposanto de Génova, dijo que sólo por ser enterrado allí, valía la pena de morir. No así al que depositan en nuestro humilde cementerio, no porque carezca de primores de arte, sino porque quizá cuando oye el ruido de la tierra al caer sobre la caja, no es ese el último vestigio del mundo que herirá los carcomidos oídos: antes de que se convierta en momia horrible, verá á Palito apurado disputando con otro acerca de la propiedad de la bóveda, y de las miserables tres varas de tierra que ocupa sobre el haz de la idem: contemplará que la querrela se lleva á su doliente familia y de allí á la alcaldía ¿cosa que odió tanto! que vienen albañiles, testigos y guardianes y que nunca llega á saberse—ante los hombres—el dueño del terruño en que está ubicado: lamentará no poder aconsejarles que transen perdiendo la obra muerta, menos el muerto: oírán un día—cuando creía que la posesión de diez años es antinatural contra las litis humanas—que cavan su fosa y quieren enterrar á otro ¡si fuera otra! y temeroso de no llevarse, ó mejor dicho, avenirse con el recién venido, que acaso ronque, querrá contestar á los golpes del pico, como contestan en los ministerios y en otras casas menos misteriosas: "Hay uno adentro." En esos momentos echará de menos los crematorios y preferirá mil veces estar sepultado en el fondo del mar, confiado en la humanidad de los animales marítimos: entonces y sólo entonces sentirá no haber sido concejal para haber dado una, ó dos leyes, que establezcan la diferencia que existe entre un puesto en el cementerio y otro en el gallinero del teatro: ley ó leyes que dispongan que al que paga una posada para esa noche sin madrugada, se le dé un título indiscutible é indisputable, en que esté identificado, medido, delimitado y numerado el campo en que puede reposar eternamente su entumecido cuerpo,

documento que haga imposible que se ventilen cosas que no han sido hechas para ventilarse,

Con los agüeros que han dado en la flor de visitarnos ordinariamente, esta ciudad se convierte en una Venecia. No lo decimos por los turnos, esa lluvia de oro con que el doctor Volio quiere transformar la parroquia en Iglesia de San Marcos, sino por los inmensos torrentes de agua que cubren cuando llueve, el lecho de las calles y quitan irrespetuosos la acera á los transeúntes. Entonces cada calle es un río, cada manzana, una isla, cada habitante, un Robinson Crusoe. Las maestras y discípulas, ávidas de estudio y de cosas más fortificantes, para salir de la escuela tienen que esperar que cese la inundación y las señoras que están de visita saborean resignadamente el párrafo de sus amigas, suspirando porque los chorros desaparezcan. Ni una gondola para las diligencias más urgentes. Sólo sobre el Gran Canal ha puesto don Chico Mas un puente desmontable, parecido, aunque poco, al de Londres. A la mañana siguiente una capa de tierno barro cubre las guijas de algunas de nuestras calles, que si bien es un excelente abono para el jardín, llamémoslo así, de don Cesáreo Masas, no creemos que sea muy saludable para los vecinos.

Esa gran cantidad de agua no es la que las nubes arrojan á nuestros techos. Por las empedradas vías se parece muy honda toda el agua que llueve en El Llano, de donde viene por los caminos y por los riachuelos que con el nombre de acequias, atraviesan la ciudad, en cuanto su cauce es incapaz de sostenerlas. De modo que aunque cese la lluvia, mientras llueva arriba, tendremos las calles de boté en boté. Invitamos muy atentamente á don Apolinario para que—sin divorciarse de turnos y procesiones—observe y evite eso y mande á pasear por otra parte el caudal de aguas que de extramuros nos invade.—PIMPIN.—6-6-1904

Del Paraiso

Junio 3.—El veranillo de San Juan se está asomando muy temprano este año, lo que nos hace presagiar un mes de junio de buen tiempo.

—Algunas reparaciones se llevan á cabo en la población; un ejemplo de ellas, es el arreglo de la calle real y el proyectado puente de Pérez, que muy benéfico será para los vecinos.

—Hemos notado que el agua de la cañería es mejor ahora, porque á los estanques les llega el surtido todo de solo la fuente.

—Sabemos que se está activando el cobro del detalle escolar para el pago de la faja de tierra, donde debe construirse un edificio para ambas escuelas. Y propósito de esto, nos hemos quedado por saber qué resultado habrá tenido un memorial que la Junta de Educación dirigió al Congreso Constitucional con la esperanza de que el Supremo Gobierno les ayude para construir la escuela. Al buen amigo y laborioso representante don Francisco M^o Oreamuno, se le encargó la presentación de dicho memorial, y todavía no hemos sabido si la Junta habrá recibido algún aviso del señor Oreamuno con respecto á lo que le comisionaron. No dudamos que don Francisco se esforzará en cumplir el encargo, con lo que hará un gran bien á la Junta de este lugar. Esperamos que el Supremo Gobierno ayude á esta villa en la construcción del edificio en referencia.

—Los altares de corpus estuvieron bonito; cada mantenedor se esforzó por quedar bien. Nos extrañó mucho que el respetable y querido padre Aníbarro, no pusiera el Devinitimo en el lugar que habían arreglado para el efecto, en el primer altar. Nosotros creemos que seguramente, el padre es muy nervioso, y por tal razón no quiso exponerse á subir una escala de tres "peldaños", temiendo dislocarse un brazo, quizá.—Corresponsal J. J. A.

Tratados ratificados en Cuba

Habana, 9.—El Senado ratificó sin debate el tratado celebrado con Estados Unidos, relativo á la isla de Pinos. También ratificó el tratado postal con México.

La escuadra rusa de Puerto Arturo

Liao Yang, 9.—No se ha recibido en ésta confirmación de la noticia de que la escuadra rusa zarpó de Puerto Arturo.

Un traidor

Seúl, 9.—Ha sido acusado por traición Yung Tung Sun, Chambelan de la corte coreana. Es simpatizador de Rusia.

Variadas noticias de Chile

Valparaíso, 9.—Ha sido formalmente aceptada por el Gobierno la oferta de la compañía constructora transandina, de construir un ferrocarril por Usaspallata. La noticia causa satisfacción universal.

En la cámara de diputados un miembro clerical manifestó que su partido está resuelto á oponerse con todas sus fuerzas al proyecto de ley relativo al establecimiento de institución obligatoria y de hacer obligatorio el casamiento

civil. Una de las principales miras del primer proyecto es disminuir el crimen y el de reducir el enorme número de personas que no saben leer ni escribir. El segundo proyecto tiene por objeto establecer la familia sobre una base legal.

En las provincias septentrionales ha habido fuertes temblores de tierra que causaron grandes desperfectos en muchas casas, mas no ha habido pérdidas de vidas.

En contestación á una nota del cónsul británico, el Gobernador de ésta, le avisa que no hay plaga bubónica aquí.

A fines del mes presente se abrirá al servicio del público una nueva línea telegráfica trasandina.

Está desarrollándose la viruela en Santiago, Talca y demás puntos centrales.

Los japoneses en la península de Liao Tung

San Petersburgo, 9.—La única noticia que se ha recibido es que después de la batalla de Yofungan, los japoneses después de haber tenido 320 bajas, se retiraron á Tsenchu creyendo, sin duda, que los rusos avanzaban con fuerzas á la altura de Talienswan. Halláanse 25 trasportes cargados de municiones de cañón y b. ca., esperando el momento en que la bahía esté libre de minas para desembarcar sus cargamentos. La situación tiene confundidos á los críticos militares. Todos convienen en que por ahora no habrá ningún movimiento en el sentido de socorrer Puerto Arturo.

Londres, 9.—Un despacho de Mukden que se ha recibido en San Petersburgo avisa que una escuadra japonesa compuesta de 9 navios, ha estado bombardeando la costa de la península Liao Tung, entre Siung Yu Cheng y Mia-chau, desde el día 7.

Por celos

Un policía de Puriscal hiere á un individuo

El jueves en la mañana un policía de Santiago de Puriscal le disparó por celos, un balazo á Emilio Quesada, agente de negocios judiciales. La bala hirió á éste en la mano derecha.

El policía ese mismo día en la tarde no había sido apresado, según se nos informa.

Niña desaparecida

AVISO DE LA POLICIA

De la casa de habitación del señor don Eugenio Lamiq, desapareció ayer la menor Margarita Rodríguez como de diez años de edad, nariz corta, morena, pelo corto arrependido, decazal, usa bata y sombrero de paja con cinta azul. Es hija de Paulina Rodríguez.

Se aplica á la persona en cuyo poder estuviere la niña, se sirva remitirla á este despacho donde se pagarán los gastos que hubiere ocasionado. Encarezco á las autoridades dar aviso á esta agencia, si apareciere dicha menor en su comórtor para lo de mi cargo. GREGORIO FUENTES G., Agente 1º Principal de Policía.—San José, 10 de junio de 1904

Sistema proteccionista

Tres idealidades

LAS COSTURERAS

Un número considerable de costureras ha elevado al Congreso Constitucional una petición para que se suban los derechos aduaneros á todos los artículos de ropa blanca que se introduzcan al país, tanto para hombres, como para mujeres. La proposición á primera vista parece simpática, pero analizándola resulta absurda. En Costa Rica no hay gremio verdadero de costureras idéntas en sus talleres? ¿dónde sus almacenes? Concretándonos á los artículos que usamos los hombres, camisas, cuellos y puños, no negaremos que aquí hay mujeres que pueden hacer camisas de color y aún blancas, pero que no tienen punto de comparación con las que se venden en los almacenes. ¿Qué cuellos y qué puños blancos hacen aquí las costureras? Verdaderas caricaturas. En ropa blanca fina para mujeres, es cierto que se hacen primores, pero siempre de "encargo." Hay que mandarlas hacer con anticipación, y si mañana una señorita necesita cualquier prenda, diga mos un camisón, no lo encuentra, sino en las tiendas.

¿Quiénes son aquí las costureras que hacen mejor ó igual á la extranjera la ropa interior de señoras? Media docena, y entre ellas algunas señoras de sociedad. Pero ninguna tiene almacén ó depósito para vender esos artículos. En la feria que se verificó el año pasado á favor del Asilo de Pobres, se exhibieron prendas de ropa para señoras y señoritas, que eran verdaderas maravillas. Ninguna, podemos asegurar, ó á lo sumo una de las costureras que firman el memorial al Congreso, tomó participación en dichas labores de mano. Allí había encantos en bordados y otras mil menudencias hechas por las señoritas de nuestra capital, por las Hermanas de Sión y huérfanas del Hospicio, que en sus ratos de ocio dedicaban su tiempo á una obra de caridad.

No, no es posible que pretendan nuestras costureras competir con la ropa blanca hecha en el exterior. No es posible que cubiendo los derechos de aduana deje de introducirse esa clase de artículos. Lo que sucederá es que el Fisco aumentará sus entradas de aduana, los comerciantes, se prefijerán del alza de derechos, cobrarán más caro y sin embargo se venderá la ropa blanca del exterior.

Daremos un ejemplo: Hará un año ó más subieron los derechos á los confites, por cuanto había aquí una casa que los fabricaba. Han dejado de introducirse los confites por esta razón? No, continúan introduciéndose y se venden á más alto precio, con detrimento del público consumidor y ganancia del Fisco y comercio.

AGUA DE FLORIDA

Don José Tasies también solicita que se suban los derechos al Agua de Florida, por cuanto él fabrica una superior á todas las hechas y por haber. ¿Está el señor Tasies en condiciones de producir Agua de Florida suficiente para el consumo de Costa Rica?

Pues que se grave con \$ 100.00 por kilo la que se importa de los Estados Unidos y así se le dá un verdadero privilegio al señor Tasies y que los dueños de boticas no ganen un céntimo con la que acostumbra introducir. Pero el señor Tasies dice q' su agua es inmejorable, q' ha sufrido media docena de análisis que la declaran espléndida, y que en materia de Aguas de Florida, es el sumum. Pues nosotros por curiosidad compramos un frasco de Tasies y otro de la legítima Murray y Lehman y á pesar de todos los análisis, la de Tasies es una imitación de muy inferior clase. No somos químicos, pero tenemos un olfato de primo cartero.

Si la de Tasies es buena, ella sola se recomendará. Pero no pretenda que suban el arancel de aduana á la legítima, solamente por cuanto él fabrica UNA PARECIDA que consideramos inferior.

LOS FIDEOS

Un señor italiano, muy señor nuestro, vecino del Limón, envía al Congreso un sencillo memorial, en que pide... pues poca cosa: Súbase el arancel de aduanas con respecto á toda clase de fideos por cuanto yo los fabrico tan buenos como los extranjeros. No dice más. Ni los recursos con que cuenta, ni la maquinaria que tiene, ni si fabrica una libra de tallarines por hora, ó una tonelada de macarrones al día. Vamos á preguntarle al subdito de Victor Manuel III lo que le preguntábamos al del Agua Florida ó sea, señor Tasies: ¿se encuentra V. y compatriotas en condiciones para fabricar fideos buenos y abastecer al país, sin que se importen? N6, contestar todo el mundo esas maquinadas movidas á mano, que producen fideos, que hay q' solearlos en bateas, y que se humedecen y se llenan de "moho" y microbios, no pueden competir jamás con los que se hacen en las grandes fábricas de los países europeos.

No es posible que el Congreso adopte esta política proteccionista verdaderamente absurda y es de esperarse que la Representación Nacional rechace los memoriales de que nos hemos ocupado.

Como final diremos que si todos los que fabrican algo en Costa Rica de lo que también se importa, presentan escritos al Congreso, muy pronto vendrá una soledad de las molenderas de cacao en "panecillos", pidiendo se grave fuertemente el chocolate Menier, Cadbury y Talmon. Y entonces á dónde iríamos á parar?

Abusos de un presbítero

En la ciudad de Heredia, donde existe una sociedad distinguida y honorable, se piensa organizar un baile para el día 24 del corriente. Hay, sin embargo, un cura en esa bella ciudad que tiene una influencia sobre las mujeres igual á la que Mehistófeles ejercía sobre la infornada Margarita; y este cura está haciendo firmar á las señoritas un escrito en que se comprometen á no volver á bailar en absoluto.

Peligro en Limón

Con motivo de la próxima alza decretada á los derechos de aduana del café, la poderosa compañía "United Fruit Co" está haciendo llegar por cada vapor que arriba á puerto Limón, inmensas cantidades de ese artículo.

Varios miles de cajas de café tiene almacenadas, según se nos dice, en sus principales bodegas de Limón, las cuales están situadas en una de las principales cuadras de la ciudad. Esto es una viviente amenaza para toda la población, porque con el menor incendio que acaeciese, volaría todo el puerto sin dar tiempo á que ningún hijo de vecino pudiese escapar con vida.

Buena sería que las autoridades correspondientes tomaran las providencias del caso, para no tener que lamentar después la desaparición de nuestro bello puerto.

Más detalles

DE LA MUERTE DEL JOVEN MORA

(Crimen ó fatalidad)

El sábado 4 del presente fué encontrado, en el río Guacimal á dos ó trescientos metros, río abajo del paso del Alumbre un cadáver ya en estado de descomposición que al reconocerlo se ha llegado á la casi seguridad de ser la víctima don Enrique Mora Castro de San José, cuyo cadáver fué sepultado en el cementerio de Sarmiento.

Al cadáver le encontraron en el dedo meñique de la mano derecha, un anillo liso que tiene en el dorso esta inscripción:

"M. M Junio 24 1876"

A Mora Castro lo vieron pasar el 2 del presente, como á las 4 p. m., por la hacienda El Coyolar, ó iba con la bestia cansada. Se dirigió á la mina Guacimal á hacerse cargo del comisariato.

A última hora ha sido encontrada una bestia ensillada y con unas alforjas, en un paredón del río, lo que sin duda acabará de identificar á la víctima, por mas que ya parece fuera de duda que lo es don Enrique Mora Castro, que no llegó á la mina donde era esperado.—De "El Pacífico".

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 7.—Se ha notado hoy en esta más excitación que la que se ha manifestado por mucho tiempo. Todo se debe á unos despachos que publica el Vidomosti de su corresponsal en Lio Yang, quien avisa que un chino le informó que se había verificado un terrible combate cerca de Puerto Arturo en que los japoneses sufrieron una tremenda derrota y perdieron, además 4 navios de guerra. Con motivo de estos despachos el Vidomosti publicó un artículo laudatorio en que felicita al joven jefe por haber podido dar á la patria una noticia tan satisfactoria, tan luego llegó al cuartel General. Agregó el articulista, que esperaba que la noticia fuese confirmada más tarde. Desde entonces el Vidomosti ha publicado un alcance pero no hace ninguna referencia al telegrama de la mañana que tanto conmovió al público.

Si la noticia fuese cierta la hublera publicado la Secretaría de la Guerra. Las únicas noticias recibidas en ésta vienen de Chefú y demás fuentes poco seguras y por lo tanto se les da

poco crédito. En los círculos militares no se cree probable que los japoneses hayan montado todavía cañones de sitio, pues el terreno presta pocas facilidades para esta operación. Ya se comprende en ésta que Kuroki jamás tuvo intención de atacar el grueso del ejército ruso sino que ocupó una posición sobre el flanco de Kuropatkin á fin de impedir que éste despachara socorro á Puerto Arturo. El jefe ruso probablemente no avanzará hasta mediados de julio.

Londres, 9.—La repentina interrupción del cable submarino entre Corea y el Japón se considera muy significativa. En esta se le toma como indicio de la proximidad de importantes operaciones en las cercanías de Puerto Arturo. Los japoneses han tomado la precaución de cortar el único medio de comunicación con el exterior dejando así á sus fuerzas militares y navales obrar con absoluto secreto. En esta capital no se hace caso á los rumores relativos á que el almirante á Puerto Arturo ya comenzó porque se sabe que en la batalla de Kinchon el general Oku agotó todo su parque y no ha trascendido el tiempo suficiente para renovarlo y para emplazar los cañones de sitio.

Chefú, 9.—Chinos que han llegado aquí procedentes de Puerto Arturo dicen que permaneció cerrada la entrada pues sólo durante la marea alta podían pasar los torpederos, cañoneras ó naves de menor calado. Los rusos han fortificado varias posiciones que quedan entre las posiciones actuales y que se extienden por 100 millas de las fortalezas. Todos los días la flota japonesa bombardea Puerto Arturo desde una distancia considerable de la costa. Temen acercarse más debido al peligro resultado de las minas rusas. Ambos combatientes hacen lo posible para obtener la buena voluntad de los chinos. Tanto los chinos como los comerciantes chinos salen de Puerto Arturo con permiso de la autoridad rusa; 50 juncos que zarparon ayer con pasajeros ya comienzan á arribar. Los informes de los pasajeros varían con respecto á pormenores pero todos están de acuerdo en lo relativo á los hechos principales pues dicen que por espacio de cuatro días los combates han sido continuos á 10 millas de Puerto Arturo. Toda la guarnición de la plaza se halla en la línea de fuego. En la rada interior se hallan sólo tres navios de gran porte y algunos pequeños. Los chinos no pueden explicar qué se han hecho los demás. Informan, además, los refugiados que todas las fortalezas han sufrido averías por el constante bombardeo. Durante una reciente tormenta estallaron varias minas que estaban sembradas en el puerto. Informes recibidos de otras fuentes dicen que las fortalezas exteriores han sufrido muchas averías debido á los recientes bombardeos. También sufrieron mucho daño los edificios de la villa. Los chinos no pueden dar ningún informe fidedigno de la condición de la escuadra rusa; se debe esto quizá á que la autoridad no les permite acercarse al fondeadero. Probablemente la mayor parte de la flota está fondeada en la rada exterior y traída de la cola del Tigre.

San Petersburgo, 9.—Despachos recibidos de Liao Yang avisan que de fuente china se sabe que el dos del presente los japoneses atacaron á Puerto Arturo por mar y tierra, siendo rechazados con 3 500 bajas y se les hundieron 4 naves. Juzgando por la descripción que dan de éstas, eran torpederos. Otro despacho del mismo punto dice que se han recibido rumores de una batalla naval en el golfo de Pechili. Se han recibido noticias auténticas del bombardeo del golfo de Liao Tung cerca de Kaiping, lo que indica el desembarco de fuerzas japonesas á fin de cortar el ferrocarril detrás de las fuerzas rusas.

Un encuentro en Estados Unidos

Denver, Colorado, 9.—Una fuerza compuesta de 200 hombres de tropa del Estado y policía, tomó al asalto la posición donde 65 mineros se habían parapetado. El combate duró una hora; hubo un muerto, 12 heridos y 20 mineros fueron capturados. La zona de Cripple Creek está bajo la ley marcial. Durante los últimos pocos días, 17 individuos han muerto.

Congreso Constitucional

Sesión del 10 de junio

SESIÓN IMPORTANTÍSIMA

Gran interés se notaba en el público desde anteaer por la sesión del Congreso que debía tener lugar ayer y en la cual habían de tratarse asuntos de gran trascendencia é interés para la Nación. Llegaba ya el tercer debate del dictamen aprobatorio del decreto de la Comisión Permanente al contrato Zúñiga-Guardia por el cual la Northern Railway quedó autorizada para llevar sus rieles al Muelle Nacional.

Se decía que el licenciado don Mauro Fernández se opondría al contrato, y esto aumentaba grandemente el interés.

ASPECTO DE LA CÁMARA

Desde temprano las barras estaban invadidas de gran número de personas de todas clases y empleos, que esperaban con ansia la discusión. La barra superior de la derecha a ocupaban algunos de los señores ministros y un grupo de personas distinguidas.

Por el espacio corto de que disponemos, es nuestra intención ocuparnos tan sólo del debate sobre el aludido contrato, dejando para más tarde la crónica del resto de la sesión.

UNA MOCIÓN RECHAZADA

A las 2 20 el licenciado don Mauro Fernández, que presidía la sesión, dejó su puesto que ocupó el licenciado Pérez Zeledón, para ir á sentarse á una tribuna, manifestando su intención de tomar parte en el debate.

Se leyó, además, del dictamen un escrito del señor Alex F. Pirie apoderado del Costa Rica Railway, pidiendo que no se aprobara el contrato Zúñiga-Guardia, entre otras muchísimas razones por estar pendiente en los Tribunales un pleito que con el asunto tiene referencia Don Federico Tinoco hizo moción para que ese escrito se publicara y se pospusiera el debate por ocho días.

En braves y enérgicas frases se opuso á la moción el licenciado Fernández, diciendo que no debía aplazarse un día más la discusión pues en el público se nota el deseo de que en público se tratara del contrato.

La moción fué rechazada.

El licenciado Fernández pidió que se leyera el contrato Zúñiga Guardia, lo que hizo inmediatamente el secretario.

DISCURSO DEL LICDO. FERNÁNDEZ

El licenciado Fernández dijo, entre otras muchas cosas, lo siguiente:

"Se me preguntará, señores diputados qué pretensiones tengo al echar sobre mis hombros la carga de atacar este contrato. No son las de arrastrar á mis compañeros ni las de buscar y ganar votos. Mi posición es difícil pero alzo la cara como costarricense: discutámoslo.

Está preparado el altar (señalando la mesa preparada para el secretario de Fomento); vendrá el señor ministro; lo oiremos!

Quiero convencer ó ser convencido; que la Cámara vote conmigo si lo que voy á decir es la verdad.

Todos comprenden que sería para mí más cómodo quedarme en el asiento ó dejar de venir; ya muchos dicen que ataco al Gobierno; pero es que no comprenden que lo que trato es de buscar la verdad en la discusión y no de ir en contra del Ministro Zúñiga, del licenciado Esquivel ó de su Administración que considero como el reconocimiento político de Costa Rica (Aplausos).

Diré la verdad porque sé que la verdad hará mucho bien.

Sé, además, que aquí no hay consigna. Miro á los jóvenes, veo á los viejos y sus fisonomías me dicen que no hay consigna. De mí sé decir que obedezco al mandato de mi conciencia; me obliga á hablar su tiranía, como decía Herbert Spencer. No me mueve el egoísmo. Quiero el bien de mi país! (Rumores de aprobación).

A pesar de que hace doce años que vivo alejado de la vida pública, sigo con interés la marcha administrativa desde que fui Ministro de Hacienda.

Hace doce años fui echado de este mismo Congreso, durante la administración del licenciado Rodríguez. Soy el único miembro presente en este, de aquel Congreso memorable en que vencimos al Gobierno y el Gobierno, que no queríamos dejarse vencer, nos echó.

Allí comenzó una serie de sucesos nefastos; violación permanente por prurito eterno de hacer justicia, justicia que se ponía á intereses mezquinos en cubiertos bajo el nombre de intereses públicos! (Aplausos).

No vengo aquí á proferir palabras contra los señores Keith y sus compañeros, pero creo firmemente que primero está el país que ellos. Bastante han tenido ya; no más concesiones gratuitas que hacen daño al país; no más concesiones señores diputados.

CONCESIONES Y CONTRATOS DESDE 1892 HASTA NUESTROS DÍAS

Continuó el orador:

Y ya que he dicho que bastante han tenido esas personas con las concesiones que se les han hecho, voy á historiarlas ligeramente.

Costa Rica sufrió la revolución del año 1870. El poder fué asaltado y como consecuencia de eso perdimos el contingente de los hombres pensadores que sacudieron el polvo de sus sandalias y con sus inteligencias, honradez, capital é historia se alejaron del país; y tuvimos un orden de cosas tan perjudicial que cuando llegaba jadeante el año de 1882 ya la nación no podía más en las esferas sociales y morales.

Cayó el hombre que representaba aquel orden de cosas y el país principió á respirar de modo diferente; pero al volver sus ojos á la cuestión fiscal se encontró abrumado por la deuda exterior.

No quedaba más recurso que terminar el Ferrocarril al Atlántico y apesar del trazo ya listo, el año de 1884 en una Junta de notables que reunió don Próspero Fernández, se decidió hacer el Ferrocarril por el Reventazón, y por Cartago, como un justísimo homenaje á esa noble ciudad.

Pero para terminar el Ferrocarril había necesidad de pedir más dinero y sin arreglar la deuda no podíamos pedir más. Distinguidos estadistas ofrecieron su contingente; pero cuán peligrosa es, señores diputados, una frase que se escape en un contrato. Dichosos los países que tienen buenos estadistas que rijan sus destinos!

Después del arreglo de 1884, gracias á la terminación del Ferrocarril, el país se puso en condiciones de arreglar sus deudas; y tomó dinero, pero de cierta manera pues un deudor que pide prórroga ó está en mora no puede imponer condiciones al acreedor.

Los tenedores de nuestros bonos en Londres discutieron en primer lugar si habría suficiente tráfico para el ferrocarril; y comprendiendo que sí, tomaron acciones y ferrocarril y Deuda Exterior se unificaron en gran parte.

¿Habrían dado su dinero los capitalistas ingleses si hubieran sospechado que se autorizaría muy pronto la competencia y que el Gobierno se pondría al lado de la compañía competidora?

Buena es la competencia arreglada á la ley, no el Trust yankee ni el monopolio español. Lo que hagamos en contra del ferrocarril de Costa Rica, lo hacemos en contra de nuestros acreedores.

Tocó al señor Iglesias suspender en malas condiciones el servicio de la deuda exterior; cargo tristísimo, señores, pero lo hago aquí para que todos lo oigan. Dijo Iglesias que no se podía pagar todo y yo opiné, yo sólo, que se pagara lo que fuera posible y se solicitara prórroga; pero no se me oyó. Hoy la situación de nuestra deuda es terrible y á pesar de eso tratamos de disminuir las entradas de nuestros acreedores.

¿Haremos bien en eso? Son tan grandes los intereses de la Northern Railway para que podamos hacer un mal á nuestros acreedores? Sobre eso versará mi discurso y sobre las concesiones de tierras, ferrocarriles, muelles y canales que se han hecho en el trascurso de algunos años, concesiones hechas á la compañía que nos ocupa. La primera concesión se hizo en 1892, suspensas las garantías: un contrato entre el ministro licenciado J. Vargas M. y Mr. R. Schutt. Se trataba de hacer un ferrocarril hasta Banano, de Banano á Estrella y allí habilitar los canales del río de la Estrella. La Nación regaló... 2.000 hectáreas de terreno y el ferrocarril no pasó del río Banano. Tenía además la compañía el derecho de explotar las riquezas naturales de grandes porciones de terreno dividiéndolos en lotes de 500 hectáreas para ella y 500 para el Gobierno.

Al año siguiente aparece el empresario cediendo sus derechos á Mr. Keith, quien entró á ser dueño en plena propiedad de grandes extensiones de terreno. Ayer no más llegaron al Ministerio de Fomento unos planos que pueden hacer mucha luz en el asunto.

Este contrato, como el anterior, se dió en virtud de facultades improvisadas (Entra el Ministro de Fomento, licenciado don José Astúa Aguilar). El altar estaba puesto; ya se presentó el sacerdote. Sea bienvenido, señor Ministro: departiremos!

No niego que me causa sorpresa su presencia en esta Cámara.

Me decía uno de los últimos Presidentes, cuyo nombre no quiero velar, nervioso, listo: "Con estas gentes es difícil entenderse: modificaciones hoy, enmiendas mañana. Total que al fin hasa los mejores abogados se enredan."

Segundo contrato de 23 de agosto. Para fomentar la agricultura nacional se dió al ferrocarril de Río Banano, en plena propiedad, un lote de 1,586 hectáreas. ¿Y saben lo que pasó? Que después no se encontraban tierras baldías. Y el compromiso de ir á la Estrella, eso se arregló bonitamente, pues era muy largo y difícil. Y eso se hizo en virtud de facultades omnímodas, pues nos encontrábamos á 23 de agosto de 1893. Un año después celebró otro contrato el secretario Pacheco, del cual diré que es una subrepción. Construir un ferrocarril á orillas del río Banano, después

por Zent. Concesiones de 500 hectáreas de terreno por cada milla de ferrocarril que se construyera. Resultado: que cuando la casa Hoadley quebró, aparecían como propiedad de Mr. Keith 7.000 hectáreas de terreno. Es una cosa curiosa que en ese contrato tuviera el empresario facultades para suspender la vía á su antojo cuando un inciso dice que no habrá tierras mientras no estuviera terminado.

En 1900 vino un nuevo contrato; pero ya existía en Costa Rica una compañía: la "Tropical Trading & Transport Cy Ltd," que aparecía como cesionaria de los derechos del ferrocarril Matina-Banano. Objeto: construir el ferrocarril á la orilla del río Matina y con facultad de prolongarlo sin presentar plano de localización. Este fué el primer contrato que aprobó el Congreso; pero en la Cámara al aprobarse el contrato se reformó, pues el diputado Matamoras dijo que en ningún país del mundo se concedían en esa forma pasos á nivel. "La Tropical" debiera tener 4.000 hectáreas cultivadas y en ellas podrán incluirse las fincas de Mr. Keith y otras Compañías. Multa: 100.000 pesos, suma que debió halagar á muchos oídos. "La Tropical" tenía hace tres años... 15.000 hectáreas de terreno! Ese mismo contrato autoriza á la "Tropical" para pasar sus derechos á la United Fruit Cy. Falta otro contrato, el quinto. Y lo examino para que se vea que la U. F. Cy. no ha hecho más que explotar el país mientras que el ferrocarril presta buenos servicios al país. (Largamente se ocupó el orador de este asunto).

Un nuevo contrato: si antes hubo intervalo ahora no: 1901. Se llamó Pacheco Pacheco Cabezas y la Northern Railway apareció en escena por primera vez. Es de observar que en este contrato, Pacheco-Pacheco Cabezas, se suprimió la fórmula sacramental de "debidamente autorizado por el señor Presidente." La Northern aparece como cesionaria del ferrocarril de Banano Matina, pero no se habla de que ese ferrocarril llegaría hasta Limón, por detrás, por el Portete, es decir por donde llega actualmente.

¿Qué dicen de todo esto? Nada! No hacemos más que dar y dar. Ni si quiera pagan derechos por su capital! Quien y que es la Northern, cuál su capital y sus utilidades. Nadie lo sabe, pues ni siquiera se ven panfletos en que dé cuenta de sus operaciones.

¿Sabe el señor Ministro dónde vive la Northern? No me hace señas de que lo sabe, luego lo ignora.

Ha de venir una ley que diga que las compañías anónimas residentes en ésta, deben presentar en el Ministerio su estado de cuentas cada seis meses.

Estos son los contratos que han precedido de la dificultad actual.

Esos convenios son subrepticios porque el ferrocarril no llegó adonde debía llegar, sino á Limón por Portete. Falta un muelle y ese lo concedió la administración de Iglesias el 19 de abril de 1902. No había consigna cuando el Congreso aprobó esa concesión sino que era una herencia política de la cual no podíamos librarnos. Consecuencias de la Transacción! Dichosamente entonces hubo un gran estadista que hizo incluir una cláusula que salvó al país; sí, señores diputados, salvó al país y merece su gratitud.

Esta concesión fué un golpe al contrato Soto-Keith; una injusticia y las injusticias que la nación comete ella las paga. Mucho lo temo, señores.

Entonces vino una lucha de contratos en que la autoridad no cumplió siempre su deber. Cuando la autoridad se apercebe de algo malo, debe evitarlo. Ahora viene el contrato Zúñiga-Guardia. Ese contrato, señores, no debió haberse firmado en beneficio del país y de la paz pública. Era preferible dejar que se batieran las partes interesadas. [Sobre esto habló extensamente el orador.]

¿Cómo podrá ponerse fin á esta cuestión? Haciendo justicia.

Mis relaciones con el ferrocarril de Costa Rica están cortadas desde que no pude ganar un pleito y me despidieron. Pero hablo en nombre de la justicia y de la verdad.

[Habló largamente de las pérdidas que para el Ferrocarril de Costa Rica representan las concesiones del contrato Zúñiga-Guardia.]

El Presidente al firmar el contrato nos dejó el derecho de discutir y examinarlo largamente; por eso me sorprendía la presencia del señor Astúa en esta Cámara.

Estoy un poco fatigado y aunque pudiera continuar no quiero hacerlo. Oigamos al señor ministro.

El licenciado Astúa contó que no debía sorprender su presencia pues era el personero del Gobierno, al cual no alcanzaban las infamias de anteriores administraciones, pues vivía en casa de cristal. Pidió tiempo para contestar largamente, y ofreció hacerlo en la próxima sesión.

Terminó la sesión á las 5½ de la tarde.

AVISOS DEL DIA



Carolina v. de Castro y familia

llenos de profunda pena participan á V. la muerte de

DON BENJAMIN CASTRO B.

y le suplican se digne asistir á sus funerales y enterrar.

El cortejo fúnebre saldrá hoy á las 11 a. m. de la Iglesia del Carmen. San José, 11 de junio de 1904

GANGA

El día 17 del mes en curso se rematarán las existencias del establecimiento del finado G. W. Fitzek Ascenden á más de C. 12 000 y tienen como base la suma de C. 7.000. Acudid y aprovechad la oportunidad sin igual. Limón Costa Rica 11 de Junio de 1904 6 v.

"LA GACETA"

Se venen colecciones completas, empastadas, de los años "1885 á 1895". En esta imprenta se dará razón. Mayo 11 5 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón 9.—Ayer á las 5 p. m. ancló procedente de Port Morant el vapor inglés Appomattox. Sin pasajeros.

—Ayer á las 9½ ancló procedente de Mobile el vapor negro Hispania. Sin pasajeros.

—Ayer á las 12 ancló procedente de Colón la goleta nicaragüense Dido. Sin pasajeros.

10.—Ayer á las 10½ ancló procedente de Mobile el vapor noruego Colombia. Pasajeros: Mr. Goodman y doctor Partley.

Defunciones

Día 10.—Pedro Jacinto Francisco de Jesús Villalta González, dos años ocho meses veintitres días, hijo de Jacinto Villalta é Isabel González, vecino de La Uruca. José Manuel de Jesús Vásquez, un año seis meses quince días, hijo de María Vásquez, distrito del Carmen.

Cárcel

Día 10.—Entraron: Isaac Bartley, procedente de Limón, á la orden de la Sala 2ª de Apelaciones; Manuel Agüero Guillén, por abigeato en perjuicio de Marcos Delgado; Isidro Azofeifa Mora y Rafael Azofeifa Mora, por lesiones en perjuicio de Adolfo Hernández.

Salieron: Francisco Fernández Vargas y Ramón Hernández Jiménez.

Vistas para hoy

Sala primera.—No hay.

Sala segunda.—No hay.

Causación.—Ciriaco Pérez y Juan José Arzú y otro, criminal, 1 p. m.

Bautizos

Día 10.—Parroquia del Carmen.—No hubo. Parroquia de la Merced. Se niegan á dar movimiento.

CRONICA

Antes

de comprar en otra parte artículos de novedad para regalos, pasen á la Exposición Permanente, en donde encontrarán espejos de Venecia artísticos, arañas de vidrio para luz eléctrica muebles venecianos, etc., etc. Por encargo se hacen muebles en cualquier estilo y forma. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

Robo

En la noche del martes unos individuos se introdujeron en la casa de doña Marcelina Esquivel v. de Sáenz, situada frente de la Cervecería de la Sabana y después de recorrer todas las habitaciones, sin ser sentidos, y de registrar minuciosamente los bolsillos de varios chalecos, pantalones y sacos de vestir se llevaron como C. 75 en billetes y algunos objetos de valor de la sala y dormitorios. Trataron de abrir unas cómodas y armarios pero no pudieron sin duda porque las llaves que llevaban no le hicieron á las cerraduras. Los ladrones son conocedores de la casa, pues caminaron por toda ella con gran seguridad y se llevaron algunas cosas que estaban en lugar oculto. Se cree que toda la familia fué narcotizada, porque no se

explica de otro modo el que ninguno los sintiera, á pesar del mucho ruido que es seguro que hicieron.

La policía no ha podido, por más averiguaciones que ha hecho, dar con los malhechores.

Buen viaje

El apreciable comerciante de esta plaza don Alberto Llinás se embarcó ayer con rumbo á Barcelona. El señor Llinás va á esa gran ciudad española á unir su suerte á la de una distinguida señorita catalana. Nos anticipamos en desearle una felicísima luna de miel.

Glacie

y transferophanic para vidros, varios dibujos escogidos, arte moderno. Papel de tapiz. Peruvian de lino con dibujos. Reglas doradas vari osanchos, todas modernas. Cordones dorados. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

Pedradas

Anteayer mañana se paseaba tranquilamente por los alrededores de la ciudad un apreciable caballero, estimado amigo nuestro, cuando de pronto le descargaron de dentro de una casa una lluvia de pedradas. El caballero al verse atacado tan alevosamente sacó su revólver y disparó un tiro para amedrentar á sus asaltantes y sauto remedio, todos huyeron por los solares. El asaltado recibió dos fuertes pedradas en la cabeza y cuatro en el cuerpo; una de aquellas le produjo una seria herida que según dictamen médico tardará cinco días para sanar.

En la casa de donde salieron las pedradas vive una señora con quien el caballero sostenía relaciones y es seguro que ella pagará á los asaltantes porque hicieran la fechoría.

Matrimonio de un

costarricense en Cuba

El 26 de mayo próximo pasado contrajo matrimonio en la Habana el joven don Salvador Lara hijo, con la señorita Carmelina Rodríguez. Uno de los padrinos de la boda, fué don Julián Valiente. La ceremonia fué de confianza por el luto del joven Lara.

Polo Club

Los capitanes John Swann y Joaquín Tinoco, en compañía de los señores Manuel Sandoval y Ricardo Fernández han desafiado á sus compañeros Francisco van Laar, Aristides Bonilla, Joaquín Fernández y Tobías Escribano, para un "match" que se llevará á cabo el día 25 del corriente mes. Los primeros comparecerán vestidos de rusos y los desafiados vestirán á la japonesa: es un pequeño juicio de Dios, bastante lejos de los verdaderos acontecimientos. Oportunamente se darán los nombres de guerra.

Obito

Después de penosa enfermedad, dejó de existir ayer á las cinco de la tarde en esta ciudad don Benjamín Castro B., Receptor de la Imprenta Nacional. Deja el señor Castro una viuda é hijos asumidos al dolor. A ellos y demás familia damos nuestro más sentido pésame.

Pérdida

El jueves en la mañana perdió la señorita Mercedes Rodríguez, un relojito de oro. En una de las tapas del reloj está dibujado en relieve, un nido con un pajarito en actitud de revolotear y en la otra un Cupido. Lo perdió entre las avenidas 5ª y 6ª y las calles 18 y 19. A quien se lo presente dará una buena gratificación.

Notas personales

Ha regresado á Puntarenas, después de largo tiempo de permanencia en esta capital, la apreciable esposa de nuestro distinguido amigo Lic. don Pablo M. Rodríguez.

—Don Alberto Villaseñor, anda por Puntarenas.

—Procedente de ese puerto se encuentran en esta capital los señores, don F. de P. Amador y don Seraffín Saravia. El señor Amador viene á sentarse en la Cámara, en su carácter de diputado suplente por la Comarca, á pesar de que su elección está muy discutida.

—Han regresado al país procedentes de Panamá, los caballeros don Enrique Claré y don Roberto Payón.

—Ayer se encontraban en esta capital el Gobernador de Cartago y don Lalo Robles.

—El doctor don Teodoro Picado se halla en esta ciudad.

Decoración

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde C. 6 hasta C. 12 por metro cuadrado, la drillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

JORGE MORALER BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.— Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGANY" "SARNIA" "ALTAI"
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de automano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente: Limón 5 de enero de 1904.

Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Es-ción, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restau-rant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido co-merciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23.

ENRIQUE PUGGI

OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SO-BRE EMPRESA AGRICOLAS É INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena pro-ducción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedirmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI**. San José Mayo 19 de 4.

Gutiérrez hermanos LIMON

Comerciantes importadores y exportadores. Ventas por mayor y menor.

Compran cueros secos, hule y todos los productos del país pagando los mejores precios. Se hacen cargo de agencias y comisiones

en este Puerto.—Limón, 5 de junio.—10 v.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n° 163.

San José, Costa Rica.

AVISOS ECONÓMICOS

Por \$ 35 00 se alquila la casa número 178, 9ª avenida, 100 varas al Este del Colegio de Señoritas. Buenas habitaciones, un mirador, lavaderos y espacioso solar.—Informe en la casa contigua. 10 v. Mayo 10.

Vendo mixtura de semillas de pastos extranje-ros.—Gordiano Fernández h. M-yo 22 10v

Vendo muy baratas, dos casas, muy bien si-tuadas en esta ciudad; una grande capaz para familia numerosa, y la otra dividida en tres habitaciones pequeñas.—José Durán. 27 Mayo.

AGENTE Y COMISIONISTA. Avenida 10 Oeste. En cantidades de \$ 20 á \$ 100, doy dinero á interés, asimismo me hago cargo de conseguir ó colocar, cualquier cantidad con hi-poteca; recibo en comisión venta de casas y de alhajas.—Felipe Carmona. San José, Junio 8. 10 v.

Compro una sacadora de café, que esté en buen estado y que su precio sea moderado.—An-tonio L. Calleja. Mayo 27.

Doy clases á domicilio de inglés y de piano una hora diaria por siete colones al mes.—Eva Willis. Casilla número 84 Junio 8 15 v.

Un parisiense, profesor titulado ofrece sus servicios á todo aquel que desee aprender francés prometiendo cuatro clases semanales por \$ 5.00 al mes. Dirigirse casilla 484. Junio 8. 10 v.

Don Ernesto Bertolini necesita operarios para su taller de zapatería. Adelantando dinero por el trabajo; esto siempre que sean buenos operarios. Pago á \$ 1.00, á \$ 1.25 etc. y á \$ 1.50. San José, junio 8 de 1904. 20 v.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodida-des para atender en debida forma á mi nume-rosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días do-mingos y los días de fiesta.

Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 4 p. m.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doc-tor Carit, frente al Palacio del señor Obispo 1º

Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

Doctor

M. ZUÑIGA

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar merca-derías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeri-za frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez**. Marzo 26. 3m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7ª avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan se avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES

DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo 2

La Borinqueña Propaganda literaria. Venta de libros en el Mercado. Se compran, cambian y alquilan libros. Por cinco céntimos puede leer Ud. una novela de buen autor. Antonio Núñez. Junio 2.